



JUNTA DEPARTAMENTAL
DE MALDONADO

SESIÓN ORDINARIA DE FECHA 26 DE SETIEMBRE DE 2023
MEDIA HORA PREVIA
EDIL (S) JOHNNY VIERA

Tiene la palabra Johnny Viera; adelante, señor edil.

EDIL VIERA (Johnny).- Gracias, señor presidente.

Buenas noches, edilas y ediles.

En esta ocasión voy a aprovechar estos minutos de la media hora previa para hablar de un **tema que me preocupa** –y creo que nos debe de preocupar a todos los presentes–: se trata de **la próxima temporada**, que está a la vuelta de la esquina y que para todos es una gran incógnita.

En lo personal, integro la Comisión de Turismo de este Cuerpo y en lo que va de este año hemos venido trabajando y recibiendo a los distintos actores vinculados al turismo, los cuales en las distintas reuniones realizadas nos hicieron llegar sus inquietudes y sus problemáticas, tanto de la anterior temporada como de la que se avecina.

En lo que tiene que ver con la temporada pasada, el sector contó con suerte dispar; en algunos casos no fue una mala temporada y en otros fue bastante mala, pero en lo que ambos coincidieron fue en que las últimas temporadas buenas para el sector fueron las de 2017 y 2018.

Llegando al punto y continuando con lo relacionado al turismo, hace algunos días se resolvió, por parte del Poder Ejecutivo, otorgar un seguro de paro parcial durante 3 meses para el sector de la hotelería, debido a la afectación de la actividad, vinculada en parte a la competitividad con Argentina por la diferencia cambiaria que beneficia al país vecino. Así lo anunció el titular del Ministerio de Trabajo, Pablo Mieres, en rueda de prensa acompañado con el responsable del Ministerio de Turismo, Tabaré Viera. Ambos ministros explicaron, en conferencia de prensa, el lunes 18 de setiembre, que el seguro de paro parcial para el rubro hotelero se origina porque entre los meses de setiembre y noviembre se constata una afectación en las actividades turísticas, como sostuvieron los empresarios del sector.

El titular de Trabajo admitió que el sector resistió una larga etapa de pandemia y que ahora se le suma la dificultad de competitividad con Argentina. Detalló que la medida anunciada no implicará una delimitación geográfica y se calcula que abarcará a unos 1.000 trabajadores.

La hotelería en los últimos tiempos ha planteado –tanto al Ministerio de Trabajo como al Ministerio de Turismo– esta situación: que no termina de recuperarse de la etapa de pandemia, pero que sobre todo tiene ese nuevo desafío de competitividad con Argentina.

Con respecto a la diferencia cambiaria con el país vecino, la situación de frontera sigue estando en pérdida de competitividad por los precios relativos, fruto de la situación económica de Argentina, en la cual Uruguay poco y nada puede hacer.

El Gobierno ha dado medidas paliativas que tienen que ver con la exoneración del IVA en transporte o devolución del IVA en gastronomía, medidas que son beneficiosas para el turista pero que evidentemente no llegan a compensar las diferencias de precios.

En respuesta a esta medida tomada por el Gobierno, desde el Centro de Hoteles de Punta del Este, su presidenta, Analía Suárez, expresó que la medida de seguro de paro parcial de 3 meses para los trabajadores hoteleros llegó tarde, al señalar que, a esta altura del año, para los hoteleros de Maldonado sería muy preocupante tener que usar el seguro de paro parcial, puesto que, obviamente, “lo peor es el invierno”; “son de esas medidas que decís: 'Bueno, gracias', pero en realidad no la quiero usar, porque a esta altura, tener que mandar a alguien a seguro de paro parcial no es algo bueno”.



JUNTA DEPARTAMENTAL
DE MALDONADO

Asimismo, comentó que la situación de la hotelería en Maldonado está complicada por la irregularidad en el sector, la competencia desleal y otros distintos factores que impiden que tengamos una sana gestión del negocio.

Que existe preocupación de cara al verano por el “tipo de cambio, la ausencia del turista uruguayo y la incertidumbre de qué va a pasar con el turista extranjero”, obviamente, en referencia a los turistas argentinos.

También comentó que se encuentran expectantes por el tratamiento de la ley de vivienda turística por parte del Parlamento. “Se espera que vuelvan a tratar el tema para que la ley avance, eso es vital para los hoteles de Maldonado; la competencia sube año a año”.

Por último, apuntó contra el anuncio de las conexiones aéreas entre Montevideo y Mar del Plata, afirmando que “están armadas para que el turista uruguayo se vaya”.

Teniendo en cuenta que el turista argentino, del cual dependemos para tener una buena temporada, está cada día más lejos de poder venir –no porque no quiera hacerlo sino porque se le hace imposible por su situación económica–, por distintas reuniones que hemos tenido sobre este tema –como decíamos al principio–, sabemos que tanto a nivel departamental como nacional se apunta a que crezca el turismo brasileño. Y creemos que es buena cosa que esto suceda, pero es difícil imaginar que este pueda equipararse con el que año a año estamos acostumbrados, de los visitantes de la vecina orilla.

EDIL VIERA (Johnny).- Para finalizar, como decíamos, señor presidente, creemos que teniendo encima el próximo verano y siendo el principal balneario del país, necesitamos acciones claras para traer turistas a nuestro departamento.

Muchas gracias.

PRESIDENTE.- Muy bien.

EDIL VIERA (Johnny).- Destinos, por favor: a la Comisión de Turismo de la Junta, a la Dirección de Turismo de la Intendencia y al Congreso Nacional de Ediles.

PRESIDENTE.- Muy bien.

EDILA ARAÚJO (Mary).- Otro destino...

PRESIDENTE.- Araújo.

EDILA ARAÚJO (Mary).- A la Liga de Fomento y Turismo de Punta del Este, a todas las Cámaras de Turismo y a Aprotur.

EDIL VIERA (Johnny).- Sí.

PRESIDENTE.- Muy bien.